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本报讯（记者黄程 江北区委
报道组张落雁 通讯员王溪） 小区
内 有 燃 气 管 道 ， 小 区 外 有 主 管
道，可因为几百米的间隔，12 年
来管道未能接通供气，给这个老
年住户占六成的无电梯小区带来
很多麻烦。江北区政协创新设立
的委员履职平台“委员议事”，首
场议事会便直面该问题，用两个
多月时间成功将其破解，获得群
众一致好评。据悉，今年该平台
已经举行议事会 20 场，聚焦民生
关 键 小 事，解决各类问题 30 个。
根据计划，年内还将举行议事会
15 场以上。

“我在这里住了 12 年，煤气瓶
已经成为全家人的‘公敌’。一个
多月就得换一次煤气瓶，自己搬
不动，工人不乐意来，过年过节
工人放假回家了，我们就得吃冷
饭。”回忆起以前的经历，江北费
市家苑小区 5 楼住户、77 岁的翁
大爷一肚子苦水。现在，用了两
个多月的天然气之后，除了方便
之 外 ， 他 还 发 现 了 更 多 的 好 处 ，

“厨房空间大了，更换煤气瓶的钱
省了，再算一算，用气的费用也
少了。”

费市家苑的用气难题是江北区
政协派驻社区的第一书记在走访中
了解到的，后提交至“委员议事”

平台。今年 5 月底，通过组织政协
委员与燃气公司、住建局、街道、
社区、居民等各相关方现场讨论协
商，形成初步方案；之后又召开 3
次动员大会，4 次修改调整建设方
案，优化燃气管线接入设计，将
对居民的影响降到最低，最终敲
定 —— 由 燃 气 公 司 建 设 连 通 管
道，并与街道社区一起进行小区
内 预 埋 管 道 的 检 测 和 入 户 检 查 ；
社区工作人员逐一上门走访充分说
明施工安排和可能带来的不便，取
得居民的理解与支持。经过 2 个多
月的连续奋战，8 月初，燃气管道
顺利接通。其间，政协委员时时跟
进项目，遇到问题第一时间协调解
决，确保困扰居民 12 年的用气难
题得到圆满解决。

破解老小区停车难、公交站点
优化、小区消防设施建设、楼道亮
灯工程⋯⋯自平台设立以来，特别
是主题教育活动启动之后，一系列
民生工程高效推进，政协委员在老
百姓心中的口碑越来越好，政协委
员们的履职积极性也越来越高。江
北区财政还为此安排了 400 万元专
项经费，保障解决更多民生问题。

“我们希望通过撬动其他相关方的
配套资金，解决更多能让群众广泛
受益的民生关键小事。”江北区政
协有关负责人说。

首场“委员议事”会便解决了困扰居民12
年的用气难题

江北创新政协委员履职平台
聚焦民生关键小事

记者 蒋炜宁
通讯员 邬静波 高洋

今春，全国高职扩招百万的利
好政策撬动了现有高校招生的格
局。继今年夏季高职扩招第一阶段
的甬城两所院校首次开招社会考生
后，作为高职扩招第二阶段，我市
有 5 所高职院校开考。昨天，宁波
城市职业技术学院和宁波卫生职业
技术学院开招社会考生，近 500 人
走进考场欲圆大学梦。

近日，宁波职业技术学院、浙
江纺织服装学院和浙江工商职业技
术学院也组织了相应的考试。据统
计，这 5 所甬城高职院校这次计划
招收社会人员 900 多人。

职场高管和村主任抱
团报考大学

记者发现，这些社会考生大多抱
团而来，报考专业与自身从事行业紧
密相关，以提升专业能力为目标。

50 岁的金忠芳是奉化溪口锦
溪村党支部书记。他报考了宁波城
市职业技术学院的园艺技术专业，
是该校年龄最大的考生。在金忠芳
的带领下，该村通过建设香榧种植
基地致富，成功脱掉了“市级贫困
村”的帽子。在金忠芳看来，这是
一次非常难得的学习机会。

和金忠芳一起走进宁波城市职
院考场的还有宁海县黄坛镇等地的
30 多名村主任、村干部。他们在

30 岁至 50 岁之间，正是新农村建
设的中坚力量。黄坛镇张家山村村
主任麻剑飞坦言，平时在解决农户
提出的种植、培育等专业问题时，
深感知识储备不够，经常要请学校
专家来村里指导。趁着这次机会，
几名村主任一合计，决定抱团来充
电，以更好地服务新农村建设。香
榧种植、美丽庭院改造、花木种植
⋯⋯考生中还有不少花木经营户和
农场主的身影。

宁波城市职院这次扩招新增 3
个专业，现共有酒店管理、园艺技
术、电子商务、物流管理 4 个应用
型专业。本次计划扩招 220 人，实
际报考人数 346 人。最热门的是园
艺技术专业：计划招 30 人，实际
报考有 176 人。

报考酒店管理专业的也不在少
数。系统学习行业理论知识、了解
行业动向、促进校企合作是酒店餐

饮高管组团上大学的初衷。

“70后”人员来圆大
学梦，企业家居多

41 岁的李林森在海曙经营一
家蔬菜农场，他的侄女是宁波城市
职院园艺技术专业的大二学生。侄
女告诉他这次招考机会并鼓励他报
名。他说：“没能上大学，始终是
我的遗憾。”

1975 年出生的曾照东经营着
两家装修公司，这次报考了电子商
务专业。“以前学习意识不强，把
打工赚钱放在第一位。现在想好好
学习了，一看到扩招，发现很适合
我，就来报名了。”

像李林森、曾照东这样的创业
型民营企业家，第二阶段社会扩招
专业的多样性为他们圆大学梦提供
了一个难得的机会。

昨天，记者在宁波卫生职业技
术学院见到了一对 50 岁的夫妻来
报考老年保健与管理专业。他们
说：“现在从事的工作跟医学密切
相关，没有相关文凭，就无法参加
考试、参评职称。”

这次，宁波卫生职业技术学院
推出老年保健与管理、美容美体艺
术两个专业，拟分别扩招 50 人。

高职扩招为社会人员
打开一扇进修的窗

记者了解到，高职扩招第二阶
段考生集中在 30 岁至 50 岁，小于
20 岁的仅占 6%。他们有着明显的

“行业对口”属性，所报专业与从
事行业的匹配度高，注重知识的实
用性。他们普遍学历不高，但思想
成熟，求学求知目标明确，对专业
技能的提升有着非常强烈的需求。

可以说，高考不再是通往大学
的唯一通道，高职扩招为有进修需
求的社会人员打开了一扇窗。

昨天下午，考生参加了各专业
的职业适应性测试，测试采用一对
一面试形式，考官主要考察考生对
专业的认知度、基本的语言组织和
表达能力、素质素养等。

宁波城市职院副院长潘菊素
说，作为首批试点院校，学校将在
为首批社会考生订制的人才培养方
案的基础上，进一步优化本轮社会
扩招人才的培养方案。教学方式将
充分考虑扩招生源的行业职业特
征，工学结合，校内校外、线上线
下，更加灵活。

据悉，今后社会扩招专业选
择将优先考虑特色明显、实用性
强的专业，以满足社会人员的进
修需求。

高职扩招催生社会人员报考热
考生集中在30岁至50岁，迫切希望提高专业技能

宁波卫生职业技术学院现场报考场景。 （蒋炜宁 邬静波 摄）

本报讯 （记者单玉紫枫） 明
天，第二届中国国际进口博览会将
在上海开幕。一组数据提前亮出了

“ 宁 波 热 情 ”： 登 记 注 册 的 企 业
4135 家，赴展 10109 人，两项数据
蝉联全省第一。市商务局相关负责
人表示，今年争取达成超过 23 亿
美元的采购成交意向。

如果不是在去年进博会上试水
“超级订单”，宁波保税区宁兴优贝
国际贸易有限公司总经理施晨佳未
必能如此深切地体会内需市场的

“壮阔如海”。“去年我们实现进口
额 25 亿元，其中仅进博会上就签
下了 7 亿元的日本药妆和日用品采
购协议。今年我们打算继续以采购
商和参展商的双重身份入驻，这次
的准备更加充分，参展商品也更加
丰富。”施晨佳预计，在进博会效
应带动下，公司全年进口额有望突
破 40 亿元。

记者从市商务局了解到，进博
会期间，我市将举办宁波专场配套活
动——宁波与“一带一路”沿线国家

贸易对接会暨重大采购项目签约仪
式，邀请“一带一路”沿线国家参展商
和代表团与我市制造业企业、进口
商、经销商进行贸易洽谈，宣讲我市
引进大进口商和进口便利化相关政
策，推介我市与中东欧国家合作交流
平台，签约一批制造业先进装备采购
协议和其他商品进口协议。

此外，我市将组织欧洲企业和宁
波企业参加第三届浙江－德国（欧
洲）数字经济和高新技术产业高峰
对接会。为充分承接进博会的溢出

效应，我市积极谋划进博会嘉宾“宁
波行”活动。由印尼贸易部部长带队
的印尼食品展商团组已确定访问宁
波，参加“宁波－印尼经贸论坛”。

前三季度，我市实现进口额
2368.9 亿元，占全国比重的 2.27%。
市商务局负责人指出，我市将围绕

“225”外贸双万亿行动，积极开
展与国际上一些知名企业的洽谈
与合作，牢牢把握进博会这一契
机，推动进口晋级，引领外贸高质
量发展。

第二届进博会，宁波来了！
4135家甬企登记注册，10109人赴展，两项数据蝉联全省第一

记者 冯瑄 通讯员 张成国

这几天，坐飞机从宁波飞往北
京的乘客会发现，在所用的机上餐
食里，多了一样宁波援建项目产品
——延边州的敦化煎饼。精致小巧
的包装彻底改变了敦化煎饼原有的
属性，让它从餐桌主食变成了休闲
零食。

在延边朝鲜族自治州，敦化煎
饼家喻户晓，也是东北农家常用的
主食。而小煎饼“摊”出大产业，
竟然“飞上天”成为航空餐食，这个
质的飞跃离不开宁波东西部扶贫协
作。

在敦化·象山东西部协作扶贫
工厂——延边州敦化市长有食品有
限公司 2000 多平方米的煎饼生产
车间，40 多台热气烘烤的鏊子前，
100 多名“全副武装”的工人取料、
摊制、起锅、喷水等动作一气呵成，
一张直径一米左右的薄如剡纸、色
泽焦黄的煎饼分分钟就做成了。

总经理陈长有介绍，8 年前他
在飞机上看到旅客中途食用的简易
餐食时，忽然有了一个大胆的想法，
为什么不把煎饼也变成航空餐食
呢？而且敦化煎饼用 5 种粮食制作
而成，没有用防腐剂和添加剂，完全
是杂粮和粗粮，十分营养健康。

但煎饼好做，市场难拓，让小
煎饼登上大飞机，更是难上加难。

2018 年 4 月，宁波市东西部扶贫协
作延边州帮扶工作队第一次派挂职
干部进驻敦化市。而此时，陈长有
正因扩建厂房急需资金。得知可以
申请宁波的援建资金，他就向敦化
市扶贫办申请了 500 万元资金。

从 4 月份项目勘查，到 8 月份
项目建成，长有煎饼东西部协作扶
贫工厂成为 2018 年宁波市援建延
边州 78 个项目中第一个建成的项
目，创造了项目援建的“宁波速度”。

“今年 8 月，得知我有将煎饼

打造成航空餐食的想法后，他们十
分支持，不但帮我一起设计产品包
装，而且想尽各种办法帮我接洽航
空公司。目前，长有煎饼已在国航
和东航的几个航班上试推，反映良
好。”陈长有激动地说，宁波挂职
干部给他的第一印象就是务实。

记者了解到，短短两年时间，
通过“贫困户＋合作社＋龙头企
业”的扶贫模式，长有煎饼东西部
扶贫项目现已累计发放扶贫收益金
60 万元，帮助约 500 名贫困人员人

均增收 1200 元。今年，陈长有的
工厂还举办了贫困人口煎饼摊制培
训班，并与敦化市就业服务局达成
合作协议，今后将长期为有就业意
愿的贫困人口进行免费培训，帮助
他们提高就业技能，实现自主脱贫。

据悉，在宁波挂职干部的帮助
下，宁波·延边扶贫产品——敦化
煎饼现已和上海金贞熙、杭州百草
味等大电商平台达成合作协议，亮
相长三角各大商超及 24 小时便利
店，还将闪亮登场“双十一”。

煎饼大户8年的心愿终于如愿以偿——

延边小煎饼登上了大飞机

宁波帮扶的长有煎饼扶贫项目带动了越来越多的当地贫困户致富增收。 （冯瑄 摄）

本报讯（记者俞永均 通讯员
李一 唐瑾瑾） 昨 天 ，“ 一 带 一
路”绿色低碳国际港口论坛在梅山
举行。会上，近零碳“梅山模式”
受到了与会人士的广泛关注和高度
评价，国际能源金融创新中心等 6
个项目签约。

近年来，宁波梅山物流产业
聚集区“边创边建”近零碳排放
示范区，积极发展海洋科技与智
能装备、现代金融创新服务、生
命健康、生态休闲旅游等低能耗
主 导 产 业 ， 在 港 口 清 洁 能 源 利
用、节能减排及智慧智能港口试
点示范项目的开展等方面取得显
著成果。国家应对气候变化战略
研究和国际合作中心、国际知名
智 库 落 基 山 研 究 所 的 研 究 显 示 ，
目前梅山人均二氧化碳排放量仅
为 全 国 平 均 水 平 的 1/2， 单 位
GDP 的二氧化碳排放量为全国平
均水平的 1/13，单位 GDP 综合能
耗约为全国平均水平的 1/6，可再
生能源发电量占总发电量比重为
全国平均水平的 2 倍，形成了一
定 规 模 的 风 力 发 电 、 光 伏 能 发
电、生物质发电、LNG 冷能梯度
利用产业。

据介绍，近零碳排放示范区是
指该区域在经济高质量发展、生态
文明高水平建设的同时，实现区域
内碳排放趋近于零，经济增长由新

兴低碳产业驱动，能源消费由先进
近零碳能源供给，建筑交通需求由
智慧低碳技术满足，并在远期最终
实现近零碳排放。2015 年，我国
提出“实施近零碳排放区示范工
程”。2017 年，梅山启动近零碳排
放示范区创建。

本次论坛由国家应对气候变化
战略研究和国际合作中心、宁波梅
山物流产业聚集区管理委员会、宁
波舟山港集团、落基山研究所联合
主办。来自国家相关部委、各大高
校的专家和国际国内港口代表 120
多人参会。

论坛上，国际供应链贸易服
务 平 台 、 国 际 能 源 金 融 创 新 中
心、综合能源产业发展项目、能
源研究中心、氢-电混合动力创新
示范平台、“比价网”售电平台等
6 个项目签约。其中，国际供应链
贸易服务平台总投资 10 亿元，由
宁 波 梅 山 物 流 产 业 集 聚 区 管 委
会、宁波港国际物流有限公司共
同成立合资公司，为梅山保税港
区提供公共查验、公共数据、国
际贸易、国际中转、物流金融等
综合供应链服务。国际能源金融
创新中心由宁波梅山物流产业集
聚区管委会、落基山研究所共同
组建，以新能源、新产业、新金
融为服务导向，将设立 12 亿元的
基金。

梅山单位GDP综合能耗
仅为全国六分之一
近零碳“梅山模式”受关注，国际能源金融
创新中心等6个项目昨签约

本报讯（记者余建文 通讯员
徐华良 孙春红） 拧开水龙头，水
哗哗流出。70 多岁的崔阿飞婆婆
以碗接水，连喝好几口：“这自来
水跟矿泉水一样甜呢！”近日，地
处 四 明 山 腹 地 、 海 拔 700 多 米 的
奉化溪口镇兰峰村比过年还要热
闹。村里饮用水达标提标工程完
工，新建的水塔正式投用，村民
喝上了清冽甘甜的自来水，个个喜
笑颜开。

兰峰村有 149 户人家、420 名
村 民 。 20 多 年 前 ， 村 里 造 了 水
塔，蓄积从小山塘、溪流引来的
水，供村民生产生活用。这种溪坑
直供水未经处理，且水塔运行年
久，水中不仅有泥沙沉积，还有细
菌污染。村民老吴说，吃水一直是
个大难题，遇到干旱时节，溪坑水
断流，日常喝水、做饭都成问题，

“家家备有大水缸，有时还要下山

去采购大桶矿泉水，费力又费钱。”
在上级部门和镇政府的大力

支持下，今年 6 月，兰峰村筹集资
金 79 万元，启动实施农村饮用水
达标提标工程，除了新建自来水
塔，还安装了一套先进过滤膜净化
设备。“经过检测，106 项指标全
部达标。”兰峰村党支部书记戴海
珍告诉记者，经过滤膜净化后的自
来水，可以直接饮用，堪比矿泉
水。供水能力也同步提升，不仅老
百 姓 日 常 生 活 用 水 无 忧 ， 全 村
1500 余 亩 花 木 田 的 浇 灌 用 水 问
题，也解决了。

奉化区农村水利与河湖管理服
务处处长葛夏挺介绍，近年来，奉
化区大力实施农村饮用水达标提标
工程，让农民从“喝上水”向“喝
好水”转变。今年实施项目共 42
个，重点是连片水站的改造，力争
在年底前全部完成。

告别溪坑直供水

溪口高山村
喝上甘甜自来水


